

CXIII Aniversario de la Academia Nacional de Medicina

Dra. Doris Perdomo de Ponce

Individuo de Número, Sillón XXXIX

En el acto conmemorativo por el CXIII de la Fundación de la Academia Nacional de Medicina venezolana, hubo un encuentro de invitados especiales desde la Rectora de la Universidad Central de Venezuela Dra. Cecilia García Arocha, el Vicerrector Académico Dr. Nicolás Bianco Colmenares, Presidentes y demás Académicos de las diferentes Academias que hacen vida en el Palacio de las Academias, mostrando su orgullo de pertenencia y solidaridad a nuestra magna institución.

Según lo publicado por el Dr. Rafael Cordero Moreno, en la investigación efectuada en su libro "Compendio de la Historia de la Medicina en Venezuela", expresa que la Academia Nacional de Medicina fue fundada el día sábado 11 de junio de 1904, durante el gobierno del General Cipriano Castro. El motor principal fue el doctor Luis Razetti Martínez. Influyó también el doctor Rafael Revenga, secretario general de Castro, médico, a quien se le adjudicó el Sillón XVII (1).

La Academia fue prácticamente la continuación del Colegio de Médicos de Venezuela, constituida bajo su mismo modelo, restringiendo sus sillones de número de 40 a 35 y aumentando sus puestos de correspondientes de 35 a 40, con el tiempo estas cifras aumentaron discretamente. La Academia inició sus actividades de forma temprana y ya en 1911 había establecido los congresos venezolanos de ciencias médicas, el primer congreso científico reunido hasta entonces en Venezuela. Estos congresos se efectúan de cada tres a cinco años. Desde 1924 a 1953 hubo una larga pausa para

ser renovados hasta nuestros días (2).

Haciendo semblanza a sus 113 años de fundada por la solemne inauguración en el Paraninfo de la antigua Universidad Central de Venezuela, hoy Palacio de las Academias y prestigiada seguramente con la presencia de las notables personalidades de la época, se efectuó igualmente una Sesión Especial por este aniversario y un homenaje a la autonomía universitaria.

Para el año inaugural solo existían dos Academias, la Venezolana de la Lengua Correspondiente a la Española, fundada por el Presidente Antonio Guzmán Blanco y la Venezolana de la Historia, fundada por el Presidente Juan Pablo Rojas Paúl. Con el objetivo de seleccionar al núcleo fundador, el 9 de junio de 1904 se reunió la junta de profesores de la Facultad de Medicina, presidida por Tomás Aguerrevere Pacanins y el secretario, Juan de Dios Villegas Ruíz.

El 11 de julio de 1904 se instaló la Academia Nacional de Medicina, se eligieron y tomaron posesión de sus cargos los integrantes de la primera Junta Directiva conformada por: Alfredo Machado, (presidente); Tomás Aguerrevere Pacanins (primer vicepresidente); Emilio Ochoa (segundo vicepresidente); Luis Razetti (secretario perpétuo); Juan de Dios Villegas Ruíz (subsecretario); Bernardo Herrera Vegas (tesorero) y Eduardo Fernández (bibliotecario perpétuo).

Los Miembros Fundadores de nuestra magna

corporación se citan a continuación, según el número de Sillón (3).

Apellidos y nombres	Sillón
Baldó Jara, José Antonio	I
Vaamonte Besbloi, Simón	II
Rodríguez García, Elías	III
Ochoa, Emilio	IV
Medina Jiménez, Rafael	V
Fonseca, Manuel Antonio	VI
Rivero, Francisco Hermógenes	VII
Meier Flejel, Eduardo	VIII
Ruiz Mirabal, Francisco de Paula	IX
Fernández, Eduardo	X
Herrera Vegas, Bernardo	XI
Pérez Díaz, Manuel	XI
Razetti Martínez, Luis	XIII
Lobo Senior, David	XIV
Villegas Ruíz, Juan de Dios	XV
Cardozo, José Ignacio	XVI
Mosquera, Bernardino	XVII
Machado, Alfredo	XVIII
Ayala, Arturo	XIX
Delgado Palacios, Guillermo	XX
Aguerrevere Pacaníns, Tomás	XXI
Acosta Ortíz, Pablo	XXII
Sánchez, Andrés	XXIII
Herrera, Martín	XXIV
Seco, Miguel Antonio	XXV
Herrera Tovar, Pedro	XXVI
Revenga, José Rafael	XXVII
Hernández, José Gregorio	XXVIII
Dagnino, Manuel Antonio	XXIX
Tamayo, Juan Pablo	XXX
Díaz, José Antonio	XXXI
Ruiz, Miguel	XXXII
Rísquez, Francisco Antonio	XXXIII

Herrera, Martín XXXIV

López Camacho, Narciso XXXV

Es importante resaltar que el número actual de Individuos de Número es de 40 miembros, Correspondientes Nacionales 50 y Correspondientes Extranjeros 30. Las Academias que hacen vida en el Palacio: Venezolana de la Lengua, Nacional de la Historia, Nacional de Medicina, Ciencias Políticas y Sociales, Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales, Ciencias Económicas y Nacional de Ingeniería y Hábitat.

Es importante resaltar que la Academia Nacional de Medicina otorga cada dos años, los premios: Vargas adjudicados a médicos y los Razetti y Rangel adjudicados a estudiantes de medicina.

Desde 1974 la Academia ha logrado la creación de las becas José María Vargas y José Gregorio Hernández a través de las Fundaciones homónimas. Ambas son becas a perpetuidad en Inglaterra en las universidades de Oxford y Cambridge para cursos de post-grado.

El Dr. Juan José Puigbó en el discurso ofrecido por el centenario de nuestra institución expuso, que no era posible prever con certidumbre los profundos cambios que se avizoran en el porvenir del campo de la medicina, siendo de justicia el reconocer la labor inmensa, centenaria de los ilustres médicos que nos han precedido y que han permitido incrementar en forma continua el acervo cultural de nuestra institución (4). Por tal motivo, en estos 113 años se rindió un homenaje al Dr. José Antonio Baldó Jara, Miembro Fundador Sillón I, al presentar una minibiografía el Académico Dr. Miguel Saade Aure.

Acto seguido le correspondió en el importante programa al Dr. Rafael Muci Mendoza quien repitió el excelente discurso pronunciado al recibir el Premio Alma Mater 2017. Este galardón, creado con el objetivo de estimular y valorar el aporte de los egresados ucevistas al país y al mundo, reconociendo su actuación y la trascendencia de su obra. Este premio es otorgado anualmente al Egresado UCV cuya actuación muestre un espíritu apegado a la justicia, equidad y solidaridad humana y cuya carrera como profesional se haya destacado por relevantes logros en diferentes campos del quehacer nacional e internacional y que permita

calificarlo como un Egresado Integral (5). Desde esta tribuna, expresamos nuestras sinceras felicitaciones por este merecido reconocimiento a su talento, excelencia, calidad humana y creatividad continua, que han reflejado su elevada productividad e impacto en nuestra comunidad científica no solo del país sino proyectado a nivel internacional.

El programa culminó con la conferencia de la Autonomía Universitaria y los Centenarios de los Rectores Jesús María Bianco y Francisco De Venanzi por el Académico Dr. Nicolás Bianco C, Vicerrector Académico de nuestra Universidad Central de Venezuela. El Dr. Bianco recordó el privilegio de haberlos conocido y compartido, en especial su padre el Dr. Jesús María Bianco, al ser dos importantes Rectores quienes con meritorias trayectorias dejaron un histórico legado en la UCV autónoma y democrática del siglo XX.

La Academia Nacional de Medicina venezolana y la medicina a nivel nacional, se encuentran ante momentos difíciles enfrentado grandes desafíos y los que se vislumbran en el futuro mediano, pero sin permitirnos el desaliento, apuntando al optimismo porque a través de la historia hemos aprendido “que la crisis es la mejor bendición que puede sucederle a personas y países, porque la crisis trae progresos... Es en ella donde nace la inventiva, los descubrimientos y las grandes estrategias. La verdadera crisis es la crisis de la incompetencia. Sin crisis no hay méritos”... Albert Einstein

El Dr. Luis Razetti, fundador de la Academia Nacional de Medicina, nos dejó este legado: “Todo cuanto he hecho en la esfera en la cual he desarrollado mi actividad académica lleva el sello de mi honradez, que es mi orgullo, y de la buena fe, que es la norma de mis acciones... y en el magisterio de la enseñanza he demostrado a mis discípulos que el amor y el respeto a la ciencia son las más excelsas cualidades del alma humana”.

Que viva nuestra Academia Nacional de Medicina y la Autonomía de la Universidad Central de Venezuela y que Dios nos acompañe en este duro transitar.

REFERENCIAS

1. <http://catalogo.luz.edu.ve/cgi-bin/koha/opac-detail.pl?biblionumber=25327>. Consultada el 05 de junio de 2017.
2. <https://es.wikipedia.org/wiki/>. Consultada el 05 de julio de 2017.
3. Plaza-Izquierdo F, Plaza-Rivas F. Los Fundadores de la Academia Nacional de Medicina. *Gac Méd Caracas* 2002;110(2):222-224.
4. Puigbó J. La Academia Nacional de Medicina en su centenario: Logros y desafíos. En www.scielo.org.ve/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0367.. Consultado el 06-07-2017.
5. http://www.egresadosucv.org/ZZZ/08/11200/Premio_Alma_Mater.htm Consultado el 06-07-2017.